



**CLASES DE LENGUA CASTELLANA Y ESPAÑOL COMO LENGUA EXTRANJERA**

**MIGUEL ÁNGEL DEL CORRAL**

**MODELO DE RESPUESTA PARA LA OPCIÓN “A” DEL COMENTARIO DE TEXTO DE LAS PRUEBAS DE ACCESO A LA UNIVERSIDAD PARA MAYORES DE 25 AÑOS EN CASTILLA Y LEÓN**

**COMENTARIO DE TEXTO**

**1. Resumen**

La soledad es uno de los grandes males que nos aquejan en la sociedad de hoy. A pesar de que vivimos en un mundo superpoblado y con unas nuevas tecnologías que nos permiten estar en permanente contacto con nuestros congéneres, cada vez son más las personas que viven solas. Y no por elección, sino por circunstancias vitales. Los núcleos familiares se desintegran y se está produciendo un cambio de paradigma; la soledad indeseada es cada vez más frecuente, especialmente entre las personas mayores. Este problema afecta también a España, con una gran población envejecida que vive sin compañía alguna. En otras latitudes se han empezado a tomar medidas para paliar esta situación. En nuestro país, las administraciones –especialmente las más cercanas al ciudadano, como los consistorios- han propuesto alguna iniciativa, pero, ante la magnitud del problema, la respuesta debe ser global, nacional, con objeto de mejorar la calidad de vida de la tercera de edad y de todos aquellos que subsisten sin nadie a su lado. Los políticos han prometido luchar contra el aislamiento de nuestros mayores y de aquellos sectores más vulnerables, pero está por ver el cumplimiento de ese compromiso que hoy se antoja más necesario que nunca y que redundaría en beneficio de todos, pero sobre todo de los que sufren la despiadada *epidemia silenciosa* de nuestro tiempo: la soledad.

**2. Esquema de la estructura del texto**

En este texto periodístico de género de opinión que no es sino un editorial de *El País* donde dicho medio de comunicación expresa su opinión sobre un tema de actualidad podemos ver distintas partes que contribuyen a dar **cohesión**, a la vez que se cumple con las otras dos propiedades textuales: la **coherencia** –al tratar con lógica el tema- y la **adecuación** –al adaptar el registro a la situación en que se emite, en este caso **registro formal** propio de la **variedad diafásica** que corresponde a un medio de comunicación como un periódico de tirada nacional y de **nivel culto**, acorde con la **variedad diastrática** de los potenciales lectores a quienes se dirige-.

**El artículo consta de cuatro párrafos.** En el primero tenemos la **introducción** ya que es aquí donde se da cuenta del tema en el que se profundiza en líneas posteriores.



## CLASES DE LENGUA CASTELLANA Y ESPAÑOL COMO LENGUA EXTRANJERA

MIGUEL ÁNGEL DEL CORRAL

Se nos presenta el problema de la soledad no deseada que afecta a tanta gente, especialmente mayor, e incluso se aporta algún dato citando organismos de relevancia como la OMS –cuestión que comentaremos en el **epígrafe referido a los argumentos**.

En los siguientes párrafos nos adentramos en el **desarrollo o cuerpo argumental** del texto. Así, en el segundo párrafo se reflejan las modificaciones que se están produciendo en la estructura familiar y algunos de los hechos que pueden estar contribuyendo a este problema del aislamiento que cada vez afecta a un mayor número de personas y que no es fruto de la elección ni un deseo escogido. En el tercer párrafo se ahonda en la cuestión, pero, en esta ocasión, situando el hecho dentro de nuestras fronteras para señalar que España no es en modo alguno ajena a esta dramática situación que vienen padeciendo quienes viven solos. En el tercer párrafo, que sigue formando parte del desarrollo o cuerpo argumentativo de este editorial de *El País* y donde se siguen desgranando diversos razonamientos, se apuntan algunas medidas que otras naciones, desde Japón a Finlandia, han tomado con la finalidad de intentar atajar el problema.

Finalmente, en el último párrafo llegamos a la conclusión donde aparece reflejada la **tesis** y, por ende, podemos afirmar que estamos ante un **texto expositivo-argumentativo cuya tesis es inductiva o sintetizante ya que se encuentra al final** (y en este caso de **forma expresa, explícita**). Y esta no es sino la necesidad imperiosa de que nuestro país también lleve a cabo iniciativas o políticas que luchen contra el aislamiento involuntario. El editorial, en su reflexión final, se sirve de alguna propuesta ya en marcha como la del Ayuntamiento de Barcelona, paro, acto seguido, dejar bien clara su **tesis** que es la de abordar este problema de forma global y a nivel nacional tal como pretende el IMSERSO. Por último, recuerda que la promesa política a este respecto se realizó, pero que es indispensable que se materialice y se haga realidad y con la mayor brevedad posible, dada la gravedad de la situación de tantas y tantas personas que sufren en soledad sin el amparo y ayuda de nadie hasta el momento, algo que debe remediararse y sin demora, esto es, se debe actuar con la máxima prontitud por parte de organismos, administraciones y responsables políticos con capacidad de gestión.

### **3. Comentario crítico personal**

#### **a) Crítica razonada de las ideas expuestas en el texto**

Como ha quedado expuesto en líneas precedentes, nos encontramos ante un **texto periodístico expositivo-argumentativo** y, por tanto, este editorial de *El País* se encarga



## CLASES DE LENGUA CASTELLANA Y ESPAÑOL COMO LENGUA EXTRANJERA

MIGUEL ÁNGEL DEL CORRAL

de exponer su tesis argumentando, con bastante solvencia en el caso que nos ocupa, el problema que denuncia desde sus páginas, con el legítimo afán de darle también la debida repercusión que a su juicio merece y que no es otro que la triste soledad que sufren tantas personas en nuestro país. Una situación lamentable a la que conviene poner remedio cuanto antes.

Para convencer de su planteamiento se enumeran diferentes tipos de argumentos a lo largo del escrito, así podemos ver argumentos de autoridad como cuando alude a ciertos informes de la Organización Mundial de la Salud (OMS), entidad que ha equiparado la situación del aislamiento social con problemas de salud pública tales como el sedentarismo, el tabaquismo o la obesidad, lo que al mismo tiempo sería un argumento de analogía al establecer estas comparaciones.

También se sirve el editorial de *El País* de argumentos estadísticos al aportar cifras como ese 25% de personas mayores que estarían afectadas por la soledad –según la propia OMS–, pues no cabe duda de que este tipo de datos suele otorgar mayor objetividad y rigor a las informaciones y en este caso le sirve para defender sus planteamientos sobre la conveniencia de tomar medidas ante este problema. Cualquier lector atento se dará cuenta de que estos argumentos se reiteran a lo largo del texto por cuanto encontramos otro argumento autoridad cuando cita al Instituto Nacional de Estadística (INE) así como argumentos estadísticos cuando ofrece la cifra de 4,8 millones de personas que, al parecer, viven solas en España, y de las cuales un 43,6% tendría más de 65 años. Sin duda, datos alarmantes con que *El País* trata de concienciar de la gravedad del problema que pretende denunciar.

No podemos obviar argumentos de ejemplificación cuando refiere hechos como la migración masiva del campo a la ciudad o las elevadas tasas de urbanización, divorcios, desempleo y desigualdad social o los cambios de estructura familiar. Estas ejemplificaciones al mismo tiempo son también, al menos en este caso, argumentos de causa-efecto ya que estas modificaciones de los modelos familiares estarían produciendo hogares unipersonales y, por tanto, personas viviendo en soledad. También es un razonamiento de causa-efecto aquel en que se explica el motivo de que se llame *epidemia silenciosa* a esta situación al vivirse en la intimidad del hogar y al reflejar algunas de sus consecuencias como el mayor riesgo de enfermedad e incluso una muerte prematura.

Otro argumento de ejemplificación sería el caso del Ayuntamiento de Barcelona en la medida en que se cita una propuesta con programas que ya se están llevando a cabo (es decir, se aporta un ejemplo de aquello que se defiende). Asimismo, tenemos otros argumentos de analogía cuando se compara la situación de España con la de



CLASES DE LENGUA CASTELLANA Y ESPAÑOL COMO LENGUA  
EXTRANJERA

MIGUEL ÁNGEL DEL CORRAL

otros países –como Reino Unido, Japón o Finlandia- que ya habrían tomado medidas para intentar solventar la situación de soledad que también se padece en esos territorios.

Desde mi punto de vista, pocas objeciones cabe hacerle al artículo de *El País* ya que aporta datos contundentes para denunciar una situación real, un hecho que es manifiesto y notorio como es la soledad que sufren muchas personas. Aun así, quizá peca de cierto complejo de inferioridad en lo que atañe a España, ya que parece que necesita valerse de lo que hacen otros países con objeto de que España siga su ejemplo cuando, si el problema es en sí mismo tan grave, las soluciones deberían tomarse con independencia de la gestión que pueda realizarse en otras naciones, si bien cabe entenderlo como un argumento de refuerzo para forzar a los gobiernos de nuestro país a actuar en consecuencia.

Por otro lado, este editorial cita mucho la edad como un factor clave en la soledad de muchas personas y es innegable que muchas personas de la tercera edad viven solas, pero ello le lleva a firmar que, en consecuencia, la soledad no sería el resultado de una elección. Quizá una conclusión demasiado precipitada. Es probable que eso sea así, pero tampoco podemos obviar el hecho de que quizás pueda haber algún caso, quizás infrecuente o extraño, en que esa persona mayor, acostumbrada a sus hábitos y costumbres, prefiera esa soledad; de igual forma que también puede darse algún caso de personas jóvenes que vivan solas –y no voluntariamente- y a los que el artículo presta menor atención. Hay jóvenes que pierden a sus padres, que se ven obligados a vivir solos y a veces en entornos hostiles. O peor, a veces se ven obligados a compartir piso y entonces no viven solos pero desearían esa soledad frente a la mala compañía que pueden verse obligados a soportar. Pese a ello, es innegable que la soledad indeseada es una realidad de nuestros días y más entre las personas mayores –también por razones positivas, como el hecho de que ha aumentado la esperanza de vida y, en ocasiones, un cónyuge vive viudo o viuda más años que el otro- y es bueno que se tomen medidas para evitar ese aislamiento. Pero creo que tampoco ha de ser todo labor de gobiernos o administraciones, sino que también hay que atender a los deseos de cada persona y a su libertad de relacionarse cuando quiera y como quiera. Y, evidentemente, si quiere. Aunque es entendible ese afán intervencionista, dada la línea ideológica del medio de prensa al que pertenece el editorial.

Por último, se cita el caso de alguna propuesta como la del Ayuntamiento de Barcelona y es probable que otros consistorios o instituciones de otros territorios también hayan llevado a cabo iniciativas similares que *El País* no cita centrándose, en el caso de España, solo en un ayuntamiento concreto de una tendencia política afín a la línea editorial del medio. Aun así, mientras la propuesta o iniciativa sea positiva



## CLASES DE LENGUA CASTELLANA Y ESPAÑOL COMO LENGUA EXTRANJERA

MIGUEL ÁNGEL DEL CORRAL

nada hay de malo en usarla de exemplificación para concienciar de un problema que es real y que *El País* se limita a poner de manifiesto con datos rigurosos y, por esta vez, sin ningún alarde extremista ni ninguna sofíama panfletaria o tendenciosa, algo lógico y natural máxime cuando se trata de un problema de calado social y de salud pública sobre el que simplemente pretende concienciar para que se tomen medidas sin dilaciones indebidas y con objeto de ayudar a esos sectores vulnerables que viven solos.

### **b) Valoración de la forma de exposición elegida por el autor**

Como hemos dicho, nos hallamos ante un **texto expositivo-argumentativo y periodístico, de género de opinión**, en este caso un **editorial** de un medio de tirada nacional, que va sin firma y refleja la opinión del periódico sobre un tema de actualidad. Como todo **texto formal**, emplea un **registro culto y elaborado** con un léxico donde no hay lugar a vulgarismos ni en esta ocasión se permite tampoco coloquialismos que a veces sí podemos ver en alguna columna de opinión por esas licencias que a veces se toman ciertos articulistas en su deseo de generar un clima de confianza con el lector o incluso por aportar toques de humor, algo que no se da en el caso de los editoriales. En cualquier caso, se trata de un texto que cumple con las propiedades de **coherencia, cohesión y adecuación**.

Aun cuando se trata de un texto de opinión, vemos que **no hay pronombres o formas verbales en primera persona, ya que se intenta dar la mayor objetividad posible exponiendo datos y ejemplos, de ahí el empleo abundante de la tercera persona (tanto de singular como del plural)**. No obstante, no deja de ser un artículo de opinión y, por tanto, aunque en sus exemplificaciones pueda predominar la **función representativa o referencial** del lenguaje al relatar o exponer datos y hechos reales, también **hay una clara función apelativa o conativa** en la que intenta apelar, no solo al lector –que también-, sino a los gobiernos y administraciones para que hagan algo, e incluso tenemos **función emotiva o expresiva**, que revela la motivación del emisor, por ejemplo, en la última expresión cuando dice que es una promesa de legislatura que no debe demorarse; ahí claramente expresa su deseo de que la promesa de luchar contra el aislamiento involuntario sea una realidad.

**El texto está perfectamente cohesionado**, están bien trabado y concatenado y para ello se sirve de diferentes **mecanismos de cohesión léxica y gramatical**. Entre estos **aspectos formales**, cabe destacar, por ejemplo, dentro de la **recurrencia léxico-semántica**, el empleo de **cuasi-sinónimos** (*gente – personas; soledad – aislamiento; mayores – tercera edad*, con *eufemismo* incluido para evitar términos menos sensibles



## CLASES DE LENGUA CASTELLANA Y ESPAÑOL COMO LENGUA EXTRANJERA

MIGUEL ÁNGEL DEL CORRAL

como *viejos* o *ancianos*) o algún **antónimo** (*campo – ciudad*) o la **repetición de palabras** (*soledad, salud...*) e incluso algunas palabras pertenecientes a una misma **familia léxica** (*elegida, elección...*). Al considerar el tema de la soledad como un problema de salud pública tenemos **campos semánticos** como el de la *salud: dolor, enfermedad, intervención, mortalidad*, etc. O **campo asociativo** si incluimos otros términos de distinta categoría gramatical (*sanitarios, etc.*). Incluso podríamos hablar de relación de **hiperonimia-hiponimia**. Por ejemplo cuando habla de *riesgos –o síntomas- de enfermedad: sedentarismo, tabaquismo, obesidad...* y la propia *soledad*. Y también hay clara relación de **cohiponimia** al hablar de *China, Reino Unido, Japón, Finlandia, España...* pues todos ellos son hipónimos del hiperónimo *país*. También tenemos algún caso de **expresión correferente** como *administración (municipal)* y *Ayuntamiento (de Barcelona)*. Al tratarse de un artículo de opinión, no falta el **empleo de multitud de adjetivos**, con la **carga valorativa** que conllevan, y que **favorecen la subjetividad** de que está pertrechado el texto (*solas, aisladas, rodeadas, silenciosa, indeseada, percibida, numerosos, prematura, masiva, crecientes, vulnerable, amplio, involuntario, mejor preparada, etc.*).

En lo que respecta al **ámbito morfosintáctico o grammatical**, vemos que predomina la **subordinación** y contamos con **deixis textuales**, por ejemplo, de **valor anafórico** en numerosos *que* pronombres relativos que se refieren a su antecedente (*más personas QUE se sienten solas... Un dolor QUE afecta a la calidad de vida, etc.*) u otros pronombres como, por ejemplo, el clítico de CD *la* en *Se la ha denominado la epidemia silenciosa* que se refiere a la *soledad*, término aparecido previamente. Tenemos el pronombre demostrativo neutro *eso*, **elemento deíctico con valor anafórico** que se refiere a toda la oración anterior. También tenemos **deixis personal**, tanto en el uso de la tercera persona de las formas verbales (*es, hay, sienten, tienen, suele vivirse, debe abordarse, estima, observó...*) como de algunos posesivos (*Su riesgo...*).

En cuanto al **ámbito pragmático**, no abundan en el texto los **conectores o marcadores discursivos**, pero ello no le resta **coherencia ni cohesión** al estar bien engarzado tanto por los temas que trata en la concatenación de las oraciones - **coherencia temática**- como por algunos de los elementos ya citados en el **plano morfosintáctico** (sirva de ejemplo paradigmático el elemento anafórico *eso* refiriéndose a toda una oración precedente). También hay menos marcadores discursivos que en otros textos o incluso tampoco hay adverbios de lugar (deícticos de lugar), porque se menciona directamente ese contenido espacial con un sintagma preposicional, como sucede con en el **tópico locativo** con que comienzan dos de los párrafos del artículo: *En España*. Y también porque en algún otro párrafo contamos con alguna **construcción absoluta** (o **construcción atributiva bimembre** en



## CLASES DE LENGUA CASTELLANA Y ESPAÑOL COMO LENGUA EXTRANJERA

MIGUEL ÁNGEL DEL CORRAL

terminología del ilustre lingüista funcionalista **D. Salvador Gutiérrez Ordóñez**) como *Dada su repercusión...* Aun así, tenemos alguna conjunción adversativa como *pero* que, por ejemplo, en el último párrafo, dentro del mismo, comienza oración sirviendo de **conector opositivo o contrastivo** respecto de la oración precedente, así que no cabe duda de que estamos ante un texto bien enlazado y estructurado en todas sus partes que mantiene la cohesión en todo momento a través de multitud de **aspectos formales** como los que aquí sucintamente hemos señalado.

### c) Importancia y vigencia del tema

Sin duda **se trata de una tema de actualidad** ya que es una realidad evidente y palpable que son muchas las personas que viven solas hogaño, hecho que afecta especialmente a la tercera edad, así que es lógico que un medio de comunicación se haga eco de esta situación con el fin de que se planteen las soluciones pertinentes que sirvan para atajar esta triste circunstancia.

Dicho esto, creo que **no es un tema que se circunscriba única y exclusivamente al momento actual, sino que, como ocurre con otros tantos asuntos, es algo atemporal, de toda época y condición**. La propia literatura nos da buenos ejemplos de casos de soledad –hasta **Machado** titulaba como *Soledades* alguna de sus obras–; bien es cierto que hay que diferenciar entre la soledad escogida y aquella impuesta por adversas circunstancias vitales. Pero a lo largo de la historia han sido muchos los que se han visto obligados a vivir en soledad, recuérdense dramáticos casos de orfandad, de niños huérfanos o abandonados en épocas más lúgubres de nuestra historia, o también en contextos bélicos donde guerras fratricidas y trágicas contiendas (in)civiles ocasionaban muertes y muchas mujeres perdían maridos e hijos en la guerra o por terribles enfermedades y vivían enlutadas su soledad.

Ahora bien, ello no ha de ser óbice para intentar paliar **la soledad que sufren los mayores de hoy, cuyo número posiblemente sea más elevado que en otros tiempos**, precisamente porque también hay mayor esperanza de vida, pero quizá también por otros factores que requerirían de un análisis más concienzudo. En otras épocas había veces en que los abuelos formaban parte de los núcleos familiares (tipo la abuela Herminia de la célebre serie de ficción televisiva *Cuéntame cómo pasó*), hoy día eso ocurre menos, está cambiando el paradigma del modelo existente en otros tiempos y las circunstancias también son diferentes y, en ocasiones, a pesar de que hoy es cuando más medios tenemos para estar comunicados y socializar, muchas veces la soledad se apodera de uno, especialmente en edades avanzadas, e incluso algunos llegan a morir solos, lo que quizás tenga que ver con una sociedad más deshumanizada en algunos aspectos o que simplemente las circunstancias vitales han



**CLASES DE LENGUA CASTELLANA Y ESPAÑOL COMO LENGUA  
EXTRANJERA**

**MIGUEL ÁNGEL DEL CORRAL**

cambiado y habría que replantearse si las nuevas generaciones están sabiendo devolver el sacrificio de aquellos que las precedieron. Sea como fuere, y **aunque en toda época y condición haya sido un hecho cierto, hoy sigue siendo un problema, se trata de un problema actual, plenamente vigente por desgracia** y, por consiguiente, es lógico y natural que un medio de comunicación se haga eco de ello e intente concienciar a través de su línea editorial para que quienes tienen capacidad de gestión promuevan cuantas iniciativas o medidas estén en su mano con el fin de solucionar esta situación con premura y, sobre todo, como se advierte en el propio editorial –y **algo que también es muy actual y plenamente vigente**-, que no queden en una mera promesa electoral como acontece con otras tantas cuestiones a las que los políticos se demoran mucho en darles solución. Y, en ocasiones, ya es tarde. De ahí la importancia de la labor de los medios de comunicación y de su poder mediático, no solo para informar con objetividad –que, por supuesto-, sino también para denunciar los males de nuestro tiempo y contribuir a la mejora de la calidad de vida de todos, en el caso que nos ocupa, de quienes son más vulnerables: los que viven solos y especialmente los mayores en soledad; por tanto, **indubitablemente es un tema plenamente vigente y de triste –o como dice el manido cliché, rabiosa- actualidad.**

**Miguel Ángel del Corral Domínguez**